

FLORENCIO SANCHEZ

Un compañero de ideales, residente en Buenos Aires, — refiriéndose al homenaje que los enemigos de la manera de ser y de pensar de Florencio Sánchez, le van a tributar en breve, — nos decía: — « El pueblo uruguayo solo conoce las consagraciones póstumas... Hay que morir de rabia, de hambre o de pena, para que lo tengan a uno en algo. Así que preferible que este trance de las *alabanzas* llegue lo más tarde posible. »

Entendemos que el ausente compañero al decir « pueblo uruguayo », alude a la falange patriótica, fanfarrona y exhibicionista, que existe en todas partes del mundo donde la bandera nacional es un símbolo, y la gente *distinguida* o adinerada vive sobre las espaldas de la clase trabajadora. Y no hay duda de que tanto el « pueblo uruguayo » como los demás pueblos del orbe son iguales, cuando de reconocer méritos en sus componentes más humildes y talentosos, se trata.

Los elementos intelectuales que surgen del seno del verdadero pueblo (del que produce, y no del arribista o patriotero) rara vez, por no decir ninguna, son reconocidos como hombres de positivo valor moral por las clases acomodadas de la sociedad.

Por lo general, un artista, un escritor, un poeta, en fin, cualquier ser humano que se perfiló con rasgos vigorosos, por su esfuerzo y sus genialidades, en el escenario de la vida intelectual, tiene que ser forzosamente revolucionario, y enemigo declarado de las clases altas, que mantienen el inicuo régimen de la desigualdad y la injusticia social, y de ahí las persecuciones tenaces de la sociedad indignada y cruel, contra las más grandes figuras del Arte, la Ciencia, la Libertad y la Justicia que se alzan del fondo tumultuoso de las muchedumbres explotadas, que van conquistando palmo a palmo su redención, y trocando la faz horrible del mundo moderno, por otra más sonriente, mejor y más buena, que es la que encierra en sus destino el cercano porvenir.

Florencio Sánchez fué de esa clase de genios perseguidos y torturados por los sayones de la injusticia social. Contra lo sociedad, — es decir, contra sus vicios, sus monstruosidades y sus crímenes, es que Florencio escribió sus magnas obras teatrales. Supo herir en carne propia con su pluma formidable, terrible como un estileto, el cuerpo cangrenado de la Sociedad hipócrita de este siglo, después de haber desgarrado la túnica dorada con que cubría sus llagas pestilentes, mostrándolas al pueblo con toda su repugnante desnudez.

Esa actitud franca, rebelde y noble de Florencio Sánchez, se la pagaron sus conciudadanos, con hambre, con

desprecio, con indignas embestidas hacia los abismos sin luz de la miseria, donde crecen lozanas las flores venenosas del alcoholismo y la tuberculosis. Y el día que la obra genial de Florencio triunfaba en los escenarios teatrales del mundo, — y se vió en él, quieras que no quieras, a un dramaturgo de garra, que honraba a la humanidad entera, — recién se acordaron algunos de sus coterráneos de votarle una miserable pensión para que fuera a morir lejos de su hogar y de las caricias de los suyos.

Tarde ha llegado el arrepentimiento de los autores directos de la enfermedad y la muerte de Florencio Sánchez. El comité de homenaje que se ha formado en esta ciudad con el objeto de elevarle un monumento recordatorio al ilustre muerto, constituye una vergüenza en sazón. Florencio no necesita de esas póstumas recordaciones, porque vive en la memoria de todos sus amigos y admiradores sinceros; — porque alienta en sus obras teatrales, y hay algo de los dolores y miserias que sufrió heroica y silenciosamente, en « Los Muertos », « Nuestros hijos » y « Los derechos de la salud ».

Por otra parte, Florencio Sánchez fué anarquista militante. Y es ofender sus ideas, el hecho de que un grupo de patriotas imbeciles le rinda un homenaje hipócrita y ridículo.

¿Cómo pueden homenajear a Florencio, los enemigos del amor libre, de las clases pobres o desheredadas, de las ideas antipatrióticas, y de los magnos postulados de la anarquía, que tanto amaba Florencio?... ¿Son capaces esos tipos convencionales, llenos de lacras morales y de prejuicios sociales y religiosos, de proceder tal como los personajes de las obras de Sánchez, puestos en los casos y circunstancias especiales e idénticas a las que establece en sus formidables y demoledoras escenas reales, el genial dramaturgo?...

El homenaje que los patriotes rendirán a la memoria de Sánchez, no debemos dejarlo pasar sin una protesta enérgica, los que vemos en él una farsa simple y una ofensa a nuestros magnos ideales que fueron los que defendió con tesón, en su vida de miserias y en sus obras colosales, el inspirado autor de « En familia ».

Gritemos bien alto, en todos los tonos y en todas partes, que los que más persiguieron a Florencio por sus ideas avanzadas, y los que siguen persiguiendo ahora a quienes pensamos y sentimos como él, — son los falsos y mercenarios miembros del Comité Nacional de Homenaje que le prepara « la consagración póstuma al genial dramaturgo ». — ¡Florencio ya está consagrado; consagrado, sí, porque se murió de hambre y era anarquista!...

¡Atrás, farsantes!

CRITICAS AJENAS

LOS ATENTADOS

Siempre me ha chocado que gentes que proclaman la consecuencia en el juicio, y que presumen de regir por la lógica su raciocinio, se indignen de los atentados anarquistas y los execren y hallen defendible la guerra y cosa noble y digna de alabanzas las glorias militares. No se me alcanza en qué sean menos criminales los homicidios que hacían cometer el duque de Alba, o Napoleón, o Weyler, o Polavieja, o los que ahora mismo hace cometer lord Kitchener, de los que Caserio, Angiolillo o Gzolgzo han cometido.

Ya sé que esta proposición escandaliza y pone fuera de sí a mucha gente, y que declaran peligroso y protervo, cuando no loco de remate, a quien la enuncie, aunque el tal condene, como yo condeno, todo homicidio.

En última instancia, y a falta de otras razones, encógense de hombros exclá-

mando: ¡Soñador! Reclamo para mí tan honroso título, pues prefiero soñar cosas buenas a pensar cosas malas, si es que aquí cabe de lo bueno y malo.

Pero en el fondo de esa indignación, como de la casi totalidad de las indignaciones, hay otra cosa, y es que los indignados reconocen en su fuero interno, cuando a solas se hallan, la verdad de aquel mismo principio por cuya enunciación se indignan. No lo puedo remediar; apenas hay indignación que no me parezca, por lo sincera, cómica.

Repugna a mi conciencia moral todo homicidio, pero no me parecen los más repugnantes los que por tales se tienen.

MIGUEL DE UNAMUNO.

¿Que los artículos de primera necesidad aumentan día a día y que los comerciantes, con la excusa de la guerra, multiplican sus ganancias? ¡Qué importa eso al pueblo del Uruguay, si de todos modos tienen la constituyente que está funcionando, y en vísperas la reforma constitucional!

Cosas de aquí

Blancos, colorados

Una nube bastante oscura envuelve aún el horizonte político.

La perspectiva inesperada, de alcanzar, para unos, y de perder, para otros el agradable y exquisito queso gubernamental, les ha hecho perder el seso a todos y podemos afirmar rotundamente que esa obsesión les marea y enloquece hasta tal punto, que, no pudiendo disimularlo, se han mostrado, sin escrúpulos, tal cual son: una jauría de lobos con las paucos abiertas y las arrastras tendidas hacia la conquista del poder.

Ser siempre lo mismo o cambiar de matices el color, eso es lo de menos... lo importante es el gobierno.

Dar máquina atrás; llamar los blancos al gobierno; regalar ministerios a los enemigos de ayer; pasarles la mano a los burgueses; prometer no molestarlos más y defender sus intereses; reunirse con los banqueros y demás ladrones del comercio y comer opíparamente como buenos amigos; y en fin, negar con grandísimo y desvergüenza lo que se afirmó mil veces, eso no tiene importancia, es hacer política; lo importante es conservar el poder...

Ser colorado, anti-batallista, anti-colegialista, anti-oficialista, y de repente ponerse a disposición de don Viera, decir que es un hombre honrado, virtuoso y sabio (de a donde) y un « gobernante, ejemplar », todo porque creían que les iba a llevar « a su casa a comer... eso no es nada... la moral política consiste en saber conquistar el poder.

Volverse después desilusionados y, dejando la bandera roja en casa, tratar de concertar acuerdos con los blancos, enemigos irreductibles del otro día... « eso no es carecer de dignidad ni de vergüenza », se trata de conquistar el supremo ideal del comercio político: el gobierno.

Y por último ser blancos, anti-reformistas y conservadores, haber explotado

el patriotismo de los cándidos que todavía creen en la « patria » hablándoles del « Código sagrado », y ahora, después del triaño, convertirse en irreverentes profanadores de ese « santo libro » para estampar en su lugar quien sabe que reverentes « macanas », producto de este instante de apasionamiento *esiomacal*... eso no tiene nada de particular, lo que importa es asegurarse de cualquier modo la entrada al « paraíso anhelado ».

¡Y qué todavía haya ignorantes que se presten a servir de miserables jumentos para que otros más pillos se suban encima! Continúe la farsa; el pueblo paga!

EN LA CONSTITUYENTE

Un socialista. — Pido la palabra.
Presidente. — Tiene la idem el señor constituyente, (creo que no es mudo, entre dientes).

Socialista. — Propongo que se suprima un secretario, porque hay mucha miseria, por que el Estado está pobre, por que en fin... la crisis, etc.

(Voces, murmullos, risas).

Const. — No apoyado.

Socialista. — En nombre de los altos intereses del pueblo que representamos, de la clase obrera, etc., nosotros los únicos representantes y fieles defensores del...

Varios. — Macanas, mentira, al pueblo lo defendemos nosotros... nosotros...

Un conservador. — Pido la palabra.

Presidente. — La tiene (no conmigo).

Conservador. — Propongo que todos los gastos sean cargados a prorrateo entre los constituyentes. Hay que librar de este peso al pueblo. (Pobre pueblo).

Varios. — Tomá mate! (dirigiéndose a los socialistas). ¡Así, se defiende a los obreros!

(Los socialistas bajan la cabeza avergonzados).

Uno del pueblo. — ¿A qué habrán venido estos señores socialistas aquí? ¡Qué papel!

Otro id. — Sea razonable; en toda comedia se hace indispensable algunos personajes que hagan reír a los espectadores.

CONTRA EL MILITARISMO

AGITACION QUE AVANZA

Podemos estar agradecidos por la conferencia que dió el alicerillo Genta. Dicha intenciona, tuvo la virtud de llamarnos a la realidad de la vida, y nos hizo comprender, que si bien la hiena militarista no gozaba de gran salud, por lo menos aún pateaba, y que por lo tanto, se imponía renovar nuestra ya dormida agitación, para combatir y acorralar hasta en sus últimas trincheras, a esa ley liberticida del servicio militar obligatorio.

Y en verdad que no podemos estar quejosos. Por una simple conferencia — que fué todo un fracaso — organizada por los partidarios del servicio militar obligatorio, la « Liga Antimilitarista » lleva organizadas 14 conferencias — todas ellas con gran éxito — y cada día está ampliando más su radio de acción, secundada en todos los barrios y localidades del interior, por sub-comités antimilitaristas que trabajan activamente para que en ninguna forma prospere y se lleve a cabo el inicuo atentado que contra la juventud del Uruguay intentan realizar los aves negras del país.

Y es que no puede ser en otra forma. El pueblo, la juventud toda, sabe ya, que únicamente su propio esfuerzo puede impedir que aumente el número de leyes negadoras de libertad.

La juventud de hoy, va comprendiendo que no hay que esperar nada de los políticos de arriba, como de los otros políticos de abajo; y de por sí, sin tutela, sin pastores de ninguna especie, se va aprestando para luchar con denuedo para conseguir que no se le manosee encerrándolo en inmundos cuarteles.

Y una prueba de que la juventud así lo ha comprendido, son los continuos y entusiastas adhesiones que diariamente recibe la « Liga Anti-militarista », alentándola a que siga impertérrita su obra de libertad, ofreciéndosele su concurso desinteresado y sin límites para que las nobles aspiraciones que persigue sean todo un triunfo.

Bien, pues, sigamos como hasta aquí decididos y entusiastas, que no hay duda alguna, el tiempo coronará nuestros esfuerzos.

Formulario de adhesión a la Liga Antimilitarista del Uruguay

Nombre

Domicilio

NOTA. — Todo ciudadano que anhele la libertad, que aborrezca al despotismo del cuartel, y odie la finalidad criminal del militarismo, debe contribuir a la campaña formal que contra éste ha resuelto emprender la Liga Antimilitarista del Uruguay. Y, como para toda propaganda es indispensable la contribución pecuniaria, esta Liga ha abierto un registro de adhesiones, de sólo 10 centésimos

mensuales! Por lo tanto, conviene llenar el formulario precedente y enviarlo de inmediato a nombre del secretario de la agrupación, al local de ésta, Río Negro 1180.

Para el domingo 12, la Liga Antimilitarista, dará una conferencia en la Unión.

“La Batalla” y “El Hombre”

Con la aparición del periódico « El Hombre », son dos los voceros anarquistas que tenemos en Montevideo.

Los dos periódicos, en vez de estorbarse, se complementan, llenan dos vacíos, y, sobre todo, quitará toda excusa a los lectores de «ojito» a que dejen de contribuir con su grano de arena, por cuanto, si no le agrada un periódico tienen al otro para ayudar.

¡Veremos ahora los morosos qué excusa encuentran!

Ellos y nosotros

Antes de la actual conflagración europea, se consideraba a los anarquistas como seres sin sentimientos bondadosos, incapaces de amar con las mismas ansias y ardores con que saben odiar todo aquello que es causa del malestar social dominante. La burguesía nos achacaba el ser demasiado violentos, y el ser partidarios de medios criminales y destructores, *exclusivamente* para imponer nuestras ideas.

Desconocidos en absoluto nuestros ideales, por quienes no han abierto jamás un simple libro de psicología o de sociología; — alejados por completo del ambiente de lucha, de tabajo y miseria en que se agita y mueve el proletariado universal; — obstinados en mantener el inicuo régimen social presente, que deforma los cuerpos y corrompe los cerebros; — anteponiendo los intereses materiales, con cruel egoísmo y bajeza de sentimientos, a los nobles y elevados ideales de la libertad y la justicia populares; — poseídos, en fin, de un erróneo concepto de lo que significan nuestros magnos postulados libertarios — era muy cómodo y fácil a los usurpadores de la riqueza social, capitalistas, burgueses y conservadores, — acusar temerariamente a los hombres más salientes por su actividad e inteligencia, de la comunidad anárquica.

Los anarquistas eran las víctimas propiciatorias de los atentados de las clases acomodadas. Contra ellos el Estado, el Capital y la Iglesia brotaron sus odios más enfermós y sus persecuciones más brutales. Contra ellos se dictaron las leyes más opresoras del mundo, en la convicción de que así, en esa forma tiránica y draconiana, se mataría el ideal y se terminaría con los hombres rebeldes a todo yugo del cuerpo y del pensamiento.

En el catálogo de los grandes criminales aparecían los nombres gloriosos de los libertadores Colgozi, Caserio, Bresci, Francisco Ferrer, Radowsky... Y el bello magno ideal anárquico, — no comprendido por sus detractores, — flotaba siempre grande, bueno y generoso, sobre las multitudes ávidas de libertad y de justicia, como una bandera de luz y de combate que azotara el rostro de todos los tiranos y expoliadores de la tierra.

Ahora las cosas han dado un gran vuelto. La verdad ha surgido desnuda y blanca, como una virgen púdica, sobre el mar de sangre en que se bañan los pueblos de Europa, idos a las manos para defender, ¡estúpidos!, la bolsa de los capitalistas y la fortuna de reyes, emperadores y presidentes de naciones.

Ahora no son los anarquistas los violentos y los criminales. Los que matan sin piedad, empleando en el combate diario todas las armas mortíferas y los procedimientos criminales más estupendos, son los sostenedores del inicuo régimen social que han venido atacando valientemente los anarquistas. He ahí la lección que dan a las masas proletarias los ele-

mentos del Estado y la religión. Cuando un rey ametrallador de obreiros indefensos, como el bandido Humberto I, es ajusticiado por Bresci, la prensa mercenaria de la burguesía exigió la muerte de todos los ácratas del mundo; la burguesía llevó a las trincheras anarquistas el ataque de todos sus odios y de todas sus infamias. Y lo mismo cuando rodó el gran asesino Falcón bajo la mano vengadora de Radowsky.

Y ahora son los reyes y emperadores, los capitalistas y burgueses, quienes hacen matar en los campos de batalla a millones de hombres inocentes, que nunca se han visto, ni se conocen, y que no tienen causas para odiarse a la muerte.

Y si eso está bien para las clases adineradas, — si la sociedad tiene en la guerra uno de sus más nobles atributos, — es preciso que las falanges proletarias se miren en ese espejo, y aprendan a distinguir como deben presentarse en las luchas futuras.

Cuando termine esta abominable guerra de intereses personales, — y cuando el pueblo vuelva al seno de sus actividades todo maltrecho, desangrado, hambriento, dolorido, desengañado, — que se alce contra sus amos y verdugos; — que emplee en el combate todas las armas y procedimientos legales que la canalla burguesa usa en la guerra europea: — desde el gas asfocante hasta la bomba de dinamita.

Así podrá vencerse, de una vez por todas, a la burguesía mundial. Y los anarquistas no podrán ser tachados de violentos y criminales, porque ya el Estado sentó el principio de la destrucción, como cosa legal, cuando las circunstancias imponen la guerra como en la actual contienda europea!

PLEBEYO.

Para ser buen soldado...

Escucha patriota:

A los patriotas jóvenes, no contaminados de la real, utilitaria significación de la patria.

A los adolescentes que llevan un alma refleja: la que para ellos forjó la educación burguesa con sus enseñanzas bélicas y que los padres — malos padres, sin conciencia de su papel, — toleraron y coadyuvaron a su incubación quizá para encubrir con el velo denso y brillante de los símbolos, ante la conciencia de los hijos, las fealdades vergonzosas de la conciencia propia.

Para los futuros mártires, futuros farsantes o futuros rebeldes.

Para los que ven la patria a través de desfiles militares, de narraciones heroicas, de músicas marciales.

Para todos aquellos que algún día salvarán los umbrales del cuartel, porque como llevan un alma refleja, un haz de emociones falsas por criterio, no sabrán oponerse...

Para todos aquellos que quieren ser soldados, vayan las acotaciones de un ex-patriota y ex-soldado recogidas en el cuartel mismo como un manojo de hierbas en un inmenso prado de hierbas malas.

Para ser buen soldado, arroja tu razón y tus sentimientos a la puerta del cuartel — los recogerás a la vuelta, si los encuentras. — El soldado no razona: obedece.

Olvida a tu familia, a tu hogar: la cuadra y el campamento serán tu domicilio; los otros soldados, tus deudos queridos; los superiores, tus deudos respetados.

No ames. El amor feminiza y pre-ocupa al militar. Y el militar se debe en cuerpo y alma a su deber. Ríete de las solicitudes ideales de tu novia y del cariño inefable de tu madre. (Cuidado con el amor de madre que es el más peligroso de todos!)

Vigilarás los actos de tu compañero, y si alguna vez ante el recuerdo de la novia o ante el llanto de la madre le ves conmovirse o llorar, imagina las burlas más sangrientas. Además de insensibilizarse hay que insensibilizar; así se sirve a la disciplina.

extravió en los ejercicios o se gastó por el uso, debes robársela a tu compañero más íntimo. ¡Nada más inconcebible en un buen soldado, que presentarse incorrectamente a una revista!...

Jamás debes murmurar por las deficiencias del servicio. Si a ti te ha tocado hacer guardia quince noches seguidas y a tu compañero de cama, ninguna, debes encontrarlo muy razonable. Si tu compañero es rico y goza de otros privilegios sobre ti, no debes notarlo: sois iguales en la patria. Si el «rancho» se te ocurre una bazofia inmundicia, si las miasmas que despiden, te apestan, haz un esfuerzo supremo — ¡sé buen soldado! — y devóralo como si fuera un manjar exquisito. Piensa que esa comida no puede ser mala, que el Estado es rico y pasa al comandante de la unidad fondos más que suficientes para alimentarte bien, y si no estás conforme, tanto peor para ti: eres un indisciplinado.

Desprecia todos aquellos sentimientos que llamabas elevados en tu vida civil y que labran tu espíritu militar y le debilitan; tu alma y tu cuerpo deben estar forrados contra todas las corrientes de simpatía que antes te agitaban. No eres ni siquiera una máquina, sino una pieza insignificante de un mecanismo.

Obedece a tus superiores hasta en aquello que estimes más absurdo — si llegas a cometer el delito de «estimar». — El sargento, menos aún, el cabo, es tu maestro, tu jefe, tu padre, tu hermano, tu novia, tu madre, todo; es un semidioso trompudo, ignorante, corrompido, imbecil, pero adorable y respetable. Y debes amarle sobre todas las cosas.

Si disfrutas de alguna satisfacción, debes hacérsela participar; si tienes algo que te sea muy querido y él lo desea, dádselo, y quédate contento; en campaña, espera a que él escoja todas las comodidades posibles y después arma tu carpa, teniendo antes el cuidado de ver si la tuya está más sana para cedérsela; en las marchas de resistencia, cuando la mochila te destroza las espaldas y el correaje te oprime los riñones y en el delirio de la fatiga imaginas que todo tu ser se despedaza, se divide, si notas a tu jefe de escuadra (cabo) cansado y próximo a caer, quítale la mochila y échala sobre tus espaldas para que tu adorable dios trompudo no caiga moribundo. No importa que tú pierdas la vida... ¿qué tú eres bachiller y trabajas para tu familia y tienes hermanitos que comen de tu esfuerzo y son una esperanza para la sociedad? ¡Qué importa todo eso, qué valen tus méritos al lado del incomparable dios trompudo, inculto y bárbaro, que sabe a maravillas enseñar medias vueltas y hacer desplegar una escuadra en tiradores y conducirla en el combate a morir por la patria! Obedece y ama a su superior inmediato. El es tu director espiritual, y tu amo. Si una noche, en maniobras después de prolongados días de abstinencia, en íntimo contacto con la madre tierra, que acelera la sangre y estimula el apetito, tu dios trompudo se perca de tus bellas formas... ¡obedece siempre!... Tú no existes como hombre, eres una abstracción; honor, decoro, altivez, todo aquello que te hace distinto de los demás o que constituye tu orgullo de individuo debes borrarlo en la vida militar como se borran en la madera las asperezas que la hacen desigual, déforme. A grandes rasgos he trazado el cuadro de tu sumisión absoluta a tu jefe inmediato, el jefe de escuadra; imagínate ahora, el respeto y la veneración que debes al sargento — que es para el cabo lo que el cabo para ti — y al sub-teniente y al capitán y a todos los demás astros de la institución, que forman una gradación infinita, un perfecto sistema planetario en el cielo de la patria.

Puesto que te he dicho la fórmula del buen soldado, —sumisión, sumisión, sumisión— te diré también que desde el momento en que vistes el uniforme militar y te haces guardián y depositario de las glorias y tradiciones del ejército, has de ser buen soldado aunque no lo quieras. En todo orden existen extremos, términos ideales...

ra podrá ser el tipo ideal, por eso es honrosa la vida militar. Si no eres cretino, pederasta, perverso, ladrón, jugador, abyecto, ¡oh, hay medios para hacerte buen soldado! ¿Para qué están entonces las torturas, el hambre, la fatiga, el encierro, «los saltos de rana», las flexiones, los trotes, la guardia continua y sobre todo eso la sumisión ambiente que pesa sobre el espíritu como una enorme plancha de plomo? ¡Oh, todo está previsto! El primer día serás un recluta, el último serás una gloria del ejército. Prepara tu cuerpo y tu espíritu al uniforme, buen patriota. Todos tus sacrificios serán premiados. Un día marcharás al hogar como una sombra; de la personalidad pasada no quedarán ni rastros; causarás horror a tu familia y serás un estorbo, para la sociedad, ¿pero qué importará todo eso si has sido un buen soldado, si la patria te lo agradece, si al primer toque de clarín marcharás veloz a tu puesto y no habrá nada que enseñarte para matar, destrozar, violar y morir?

DANIEL D. QUIJANO.

Permanente

La policía de la ciudad de Montevideo, en particular la sección de Investigaciones, castiga y tortura a los delincuentes presuntos o efectivos, para arrancarles por la fuerza declaraciones arbitrarias o inciertas, valiéndose de la impunidad de sus cargos. La Cárcel Correccional y la Penitenciaria, tienen infinidad de víctimas que afirman, y lo prueban en todos los casos posibles. Los jueces instructores se muestran indiferentes cuando no abiertamente encubridores. La prensa toda se niega a tener en cuenta las denuncias, sometiéndose a indicaciones policíacas.

11 de Noviembre

Haciendo historia

El 1.º de Mayo de 1886, estalló una huelga en Chicago (Estados Unidos). El 2, 3 y 4, hubo algunos incidentes propios del caso que nos ocupa; pero en la noche del 4 al 5, se celebró un meeting en la Plaza de Haymarket; en él hablaron Spies y Parsons, y cuando lo hacía Fielden, unos 150 policías bien armados, penetraron en la plaza, y el capitán del primer cuerpo, infringiendo los derechos constitucionales y zahiriendo la dignidad de los allí reunidos, ordenó se disolviese el meeting; sus subordinados atacaron a la masa, y entonces cruzó el espacio un cuerpo luminoso que, cayendo entre la primera y segunda fila, produjo un estruendo formidable, tumbando 60 policías; la policía hizo una descarga cerrada, el pueblo indefenso se dispersó, y perseguido a tiros dejaron la plaza y calles circunvecinas sembradas de heridos y muertos: todos esclavos, sin que entre ellos cayera ni siquiera uno de los grandes explotadores, cuyos egoísmos y soberbia fueron causa fundamental de aquella carnicería.

La huelga se había propagado, sostenido y alentado, para conseguir la jornada de ocho horas; la burguesía halló un aventurero capaz de sacrificar cuantas vidas fuesen necesarias para provocar una jornada sangrienta por el premio que había de conseguir.

CRIMEN JURÍDICO

Lo lógico, razonable y justiciero, hubiera sido: procesar al capitán que tan bárbara orden había dado, y hacer otro tanto con el que había arrojado la bomba que aun no se sabe o no se ha querido saber quien fué; pero la burguesía no era eso lo que quería, y la justicia histórica dejó en paz a los dos culpables, y cargó toda la responsabilidad sobre los que se habían distinguido hablando y escribiendo.

La prensa capitalista no cesó de...

DENUNCIA GRAVE

«Otis S. Tavor, reputado comerciante de Chicago y amigo íntimo del aguacil especial, Rice, aseguraba que éste le había dicho en cierta ocasión que todo estaba preparado convenientemente a fin de constituir un jurado de tal modo, que los acusados fueran irremisiblemente llevados a la horca.»

¡AL PATIBULO!

Por encima de la razón, de la dignidad, de la verdad y justicia los egotismos y soberbia burguesas gritaron: «¡al cadalso pues!» De los cuatro ahorcados son las siguientes y últimas palabras:

«¡Salud, tiempo en que nuestro silencio será más poderoso que nuestras voces, que hoy sofocan con la muerte!» — SPIES.

«¡Viva la Anarquía!» — FRISCHER.

«¡Hurra por la Anarquía!» — ENGEL.

«¡Dejad que se oiga la voz del pueblo!» — PARSONS.

Pocos segundos después los cuatro cuerpos se estremecían en convulsiones agónicas, al propio tiempo que firmaban con su sangre la sentencia de muerte de la infame sociedad que les asesinaba, con premeditación, alevosía y ensañamiento.

HABLA PENTECOST

¿Quién era Pentecost? — Hugo H. Pentecost, era pastor de una iglesia en Newyork, tenía 5 000 duros anuales de sueldo y gozaba de grandes simpatías entre los suyos. — Unos días después de ejecutarse el crimen jurídico, lo abandonó todo. El día 10, al cumplir años de la fecha que se construyeron los patibulos, pronunció ante numeroso público un discurso del cual extractamos las siguientes notas:

«El efecto que este asesinato legal ha ejercido en mí ha sido tal, que jamás volveré a ser lo que fui antes que se cometiera.

«La prisión y ejecución de esos hombres no fué sólo inmoral, sino ilegal...»

«¿Quién duda, pues, que los tribunales y los gobiernos están constituidos para proteger a los ricos en sus infamias? ...»

«¿Qué han conseguido los ricos de Chicago con haber matado a esos obreros?»

Han inflamado miles de corazones con tal amor a la libertad como jamás habían experimentado... y esos piratas comerciantes, que nos han traído este crimen, son los que por el crimen mismo, han precipitado su caída...

«Casi todos nosotros sostenemos que si un ladrón entra en nuestra casa, o una persona atenta contra nuestra vida, tenemos derecho a matarle, si podemos. En el caso que vengo reseñando, unos cuantos trabajadores se hallaban celebrando un meeting pacífico. El corregidor de Chicago presenció gran parte de él, e informó al capitán de policía, que era un meeting pacífico y que para nada tenía que intervenir en él; pero el capitán desplegó un gran número de sus subordinados y marchó sobre el meeting con intención de dispersarlo por la fuerza. El hombre que arrojó la bomba, lo hizo, sin duda, en defensa propia, y siendo esto así, claro está que obró dentro de sus derechos constitucionales...»

«Hay quienes dicen que esos hombres eran rufianes, asesinos, bestias, y no se cuantas cosas más; pero esto es un disparate...»

«Si Luis Lingg, hubiera muerto en el campo de batalla bajo la influencia que inspiró a Bayron en honor a los griegos... él hubiera sido cantado por los poetas e idealizado por las mujeres.»

«No creo que jamás haya existido un hombre más noble que Alberto Parsons. Estaba en libertad y se presentaba voluntariamente; condenado ya, se le ofrecía la libertad... y preguntó: «¿Hay alguna esperanza de que se salven mis compañeros?» y al contestarle que no, dijo: «Pues entonces moriré con ellos.» Sólo los hombres cuyos nombres están inscritos en los más altos códigos del honor humano saben comportarse de ese modo en presencia de la muerte.

«Esos hombres eran moralmente superiores, porque cada uno de ellos era capaz de sentir un gran amor por la Humanidad.»

«El pueblo empieza a ver claro lo que despreciativamente llaman Socialismo y Anarquía, es en realidad un sistema, que si se planteara, conduciría a la Humanidad a un estado perfecto de riqueza y felicidad, y que la verdadera anarquía — en la mala acepción de la palabra — se encuentra en nuestros salones legislativos y en esos llamados Tribunales de justicia.»

«Los cuerpos de esos cuatro heroicos hombres reposan bajo la tierra convirtiéndose en polvo; pero ellos viven en las vidas de otros que no cesarán en su labor hasta que la trompeta de la Redención haya despertado al muneo para el comienzo de una nueva vida.»

¿Qué dice el nuevo gobernador?

«¿Quién había de decirlo! ¡Si al juez Gary se lo hubiesen profetizado! Sólo cinco años y medio habían transcurrido que el juez Gary había visto consumar su grandiosa obra; que Mr. Ryce había escogido el apropiado personal para sancionarla, y que Mr. Grinnell se vanagloriaba anunciando como los procesados serían entregados al verdugo, y aunque ninguno de ellos anunció las consecuencias de su crimen, como nunca saben preverlas de sus desvíos los dementes, el tiempo se encargó de demostrarles que había de correrse el velo con que pretendieron ocultar su infamia, y antes de los seis años apareció un nuevo gobernador, revisó la causa, y ante la faz del mundo entero, dijo:

«1.º Los condenados fueron víctimas de una odiosa maquinación judicial, preparada y desarrollada sistemáticamente con el objeto exclusivo de llevarlos al patibulo.»

«2.º Fueron juzgados y condenados por un tribunal ilegal y deslegalmente constituido.»

«3.º Que a despecho de las indignas maquinaciones del juez, el tribunal no pudo demostrar la culpabilidad de los condenados.»

«Tal ferocidad no tiene precedente en la historia.»

«Considero un deber ineludible, en estas circunstancias, y por las razones antes expuestas, proceder conforme a estas conclusiones, y ordeno, hoy, 26 Junio de 1898, se pongan en libertad SIN CONDICIONES, a Samuel Fielden, Oscar Neeven y Michel Schawb. — Gobernador del Estado de Illinois M. Alf Algelet.»

Ahí hay que repetir las palabras de Fischer: «Grande es la verdad, y la verdad prevalecerá.»

Fisionomía de la Delincuencia Social

MÉTODO DE CLASIFICACION

Son Delincuentes:

1.º Los hombres sin carácter — naturales inértes — que, déjense gobernar sin resistencia y dirigir sin repugnancia...

2.º Los hombres de carácter autoritario — aquellos de los cuales se dice, que han nacido para las funciones de mando — que revelan agresividad y sentimientos inhumanos. Tipos muy instintivos, vivaces, pero muy malos razonadores. Afectos procedimientos violentos, a los cuales, no son ajenos los atributos de una excesiva vanidad...

3.º Los hombres viciosos que ora sea por condición hereditaria o por un proceso degenerescente voluntario, pisan en el terreno movedido de los placeres fáciles, y van hundiendo poco a poco en el cieno de todas las bajezas, sin dignidad, sin respeto a sí mismos ni a los demás...

4.º Los hombres calculadores, fríos razonadores que, despreciando como ridículo sentimentalismo la consideración y el respeto al prójimo, tienen la voluntad al servicio del interés, combinando, sin trabas morales, el empleo de todas las astucias y medios violentos para obtener mucho con el menor esfuerzo posible. Tipos, en los cuales, manifiestanse predisposiciones de perversidad ingenua conjuntamente con la ausencia de sentimientos altruistas.

recen en el escenario social vestidos con ropaje brillante de virtud acrisolada, aquellos que más delinquen precisamente. Así, tiénesse por sagrada la propiedad tal cual la conocemos hoy, no obstante estar a la vista que esa propiedad, proviene del despojo realizado al amparo de leyes convencionales, creadas para justificar lo injustificable: el delito.

Nuestra ética es otra. Llamamos delito, todo atentado contra la propiedad del hombre. La propiedad del hombre, está comprendida, por aquello que es producto de su trabajo, virtud de su esfuerzo creador. Luego, el acto de apropiación de lo que no se ha creado ni producido, es un acto criminal.

El acto de moverse, responde desde luego a una función de los órganos constitutivos del hombre. El hombre necesita moverse libremente, porque para tal está dotada su naturaleza y así lo requiere su vida. Aquel que atente contra la libertad del hombre, es, por lo tanto, un delincuente.

Todo el andamiaje social sobre el que se mueven capitalistas y gobernantes, tiene una base falsa: el atentado a la libertad, y el atentado a la propiedad. La moral actual, es pues, moral de delincuentes.

NO IRRESPONSABLES

En un terreno determinista, todos aquellos que delinquen, serían irresponsables. Esta teoría, no es científica. No puede aceptarse el concepto de irresponsabilidad para elementos activos como lo capitalistas y gobernantes, sabiendo, como sabemos, que el actual medio social caracterízase por dos fuerzas propuloras coexistentes: el capital y el Estado.

El medio social es malo, porque las funciones políticas y económicas así lo determinan. No negamos que los delincuentes clasificados como naturalezas inertes, no colaboren con su pasividad en tal estado de cosas. Pero no puede esa colaboración indirecta aminorar la responsabilidad de los males sociales que pesa sobre capitalistas y gobernantes. Todos los hombres honrados pueden vivir de su trabajo. No hay factores externos que obliguen a que unos hombres deban necesariamente gobernar y vivir del producto del trabajo de otros hombres. Luego, las funciones de gobernar, y las funciones de administrar la propiedad ajena, quedándose con la parte mayor, responde a un interés propio, es un acto, enteramente egoísta y por lo tanto, afectado de responsabilidad.

Los capitalistas y gobernantes, son, pues, delincuentes responsables.

JOSÉ TATO LORENZO.

ENCUESTA

El grupo INICIATIVA nos pide que por nuestro intermedio, hagamos la pregunta, que va a continuación, a las agrupaciones y compañeros en general.

¿La forma o métodos empleados hasta el presente para la difusión de las ideas anarquistas, llenan las aspiraciones de los militantes, o habría necesidad de nuevos métodos?

En caso de desconformidad ¿qué otros medios podrían emplearse?

El grupo INICIATIVA propone que esta pregunta se ponga en discusión en los diferentes grupos y C. de E. Sociales existentes y que a la vez, por escrito y en la forma más sintética posible, remitan la contestación a «La Batalla».

CONTESTANDO

Aprovecharé la ocasión que ofrece el grupo «Iniciativa» para dar mi opinión, en contestación a la pregunta que dirige a los grupos y a la colectividad anarquista.

Para mí, uno de los males, y no el menor, es de haberse circunscripto la mayor parte de las energías del elemento anarquista en hacer puramente «obrerismo».

Es cierto que la falange obrera es la que sufre con más intensidad el peso del actual sistema social, pero, es cierto también que no es solo el factor económico el que más pesa sobre la clase trabajadora, sino que con igual intensidad, contribuyen en apastarlo, el factor político, religioso, moral, etc.

Puede ser lógico entonces que el obrero excluya de su lado, mire con malos ojos, cuando intenta mejorar la cuestión económica a todo aquel que no vive del salario, pero, cambia de punto de vista, cuando se trata la religión, cuando se trata contra las costumbres, cuando se trata de mantener el orden, cuando se trata de los rotos.

Es un error el creer, que únicamente los que tienen hambre, o que pertenecen a la clase obrera, pueden llegar a ser anarquistas; centenares de ejemplares hay que nos demuestran que entre los no necesitados, también han surgido luchadores tenaces del Ideal anarquista. Es cierto, que hubo quien traicionó nuestra causa, pero también es cierto que militantes anarquistas obreros cuando llegaron a salir de asalariados hecharon *muñina atrás* olvidando lo que antes fueron.

Por lo tanto, no siendo la «consecuencia» patrimonio de unos ni de otros, no veo por que se persiste en creer que únicamente los asalariados pueden llegar a ser anarquistas y que solo en el seno de ellos se reconcentre todo el esfuerzo de los militantes libertarios, descuidando otros «sectores» de donde se podrían cosechar óptimos frutos.

Siendo la aspiración del Ideal anarquista la emancipación integral del hombre y no existiendo —en el actual régimen— ninguna clase de hombres emancipados integralmente, débese entonces atraerse a todos por igual, sin exclusivismos injustos y odiosos.

JUAN CAMERDI.

Paysandú Noviembre 5 de 1916.

Las malas lenguas...

Dicen que el padre Defuncho, de la parroquia de la Aguada, dejará en breve la sotana para casarse civilmente.

—Dicen, que apenas eche en la basura la sotana —símbolo de oscurantismo— nos revelará muchas cosas feas en varias conferencias que dará al efecto.

—Dicen que eso, naturalmente, provocará grandes disgustos entre pastores y ovejas.

—Dicen, que la Constituyente va a resultar una verdadera olla de grillos.

—Dicen, que por si acaso, la Asistencia pública, que siempre llega tarde cuando del pueblo se trata —tendrá continuamente en la puerta del salón de sesiones, una ambulancia de primeros auxilios, para evitar que los constituyentes se vayan en sangre.

—Dicen, que los componentes de la «Asociación de Defensa Nacional», si hubieran sabido el fracaso que iban a tener con la conferencia del conspicuo Genta, nunca la hubieran organizado.

—Dicen, que debido a dicho fracaso, quedaron tan solos (mucho más que antes) en la primer reunión que hubo de haber habido, no pudo elegirse la nueva comisión porque, de doce miembros que esta debía de componerse, solo había dos presentes: el presidente y el secretario.

—Dicen, que debido a ese resultado los dos se fueron diciendo: ¡qué solos estamos los muertos!

Reseña Internacional

Germina, lozana y fuerte, por todos los ámbitos de la tierra, la semilla redentora.

Vientos rebeldes soplan por todos lados y un cercano porvenir de justicia universal parece divisarse en el horizonte turbio de este momento histórico.

Noticias halagadoras nos llegan de allende los mares y especialmente de los países de América, donde un feliz resurgimiento de las fuerzas populares nos hace esperar que surja de estos países nuevos la aurora roja de la libertad que ha de iluminar al mundo.

NORTE AMERICA

Obreros condenados a muerte ¿Una nueva tragedia?

La intensa actividad industrial que ha hecho de la América del Norte el centro de exportación mundial, en estos momentos en que los países europeos solo construyen máquinas de muerte, ha traido como consecuencia natural, un resurgimiento de la conciencia obrera, que se ha manifestado en forma de guerra social. En los Estados Unidos, la huelga de los mineros, que se inició en el mes de agosto, ha alcanzado ya un carácter de guerra social. Los mineros, que son los responsables morales de la muerte de una policía acacia en el agitado movimiento huelguista. Y las víctimas, como siempre, son los hombres que se han destacado en la organización por su entereza de carácter y su espíritu de batalladores indomables. El periódico «Cronaca Sovversiva», de Lima, Mass, del 2 de Setiembre, explica, en las siguientes líneas, la verdad de los hechos acaecidos: «Cuatro hombres — tres «deputy sheriffs» y un guardián privado de la compañía — irrumpieron prepotentemente en la habitación de un tal Masovich, huelguista, imponiéndole al patrón de la casa y a algunos de los presentes a que los siguieran. «Habiéndose Masovich rehusado a seguirlos, fué brutalmente golpeado por uno de estos bravos. Durante el tumulto, los esbirros sacaron los revólvers, y estando Masovich en el suelo desmayado, uno de ellos — llamado Shubiste — le disparó tres tiros de revólver. Ellos no saben decir con precisión contra quién han disparado, pero están contestes en que han disparado. Cuando el tumulto se calmó, el policía Myrón se encontraba en el pavimento mortalmente herido de tres tiros de revólver y poco después espiraba. «Ningún arma fué encontrada en poder de los huelguistas que presenciaron la riña. «Pero el procurador del Estado, vendido en cuerpo y alma a la compañía minera, prepara la horca para aplicar la pena capital a cinco agitadores: Tresca, Smidt, Scarlett, Allegreen, Wessermann; a Masovich, a su compañera y a cuatro de sus vecinos. «Allar y Ladwaya, dos huelguistas, fueron fusilados vilmente por dos krumiros a sueldo, del trust». La prensa obrera y revolucionaria de todas partes ha iniciado una recia campaña de agitación para impedir que este nuevo crimen legal pueda ser ejecutado. En Italia a pesar del estado de guerra se han organizado mítins tumultuosos que han tenido honda resonancia. En España, Francia, y otros países, especialmente en la Argentina, se han iniciado movimientos de protesta, secundando la violenta agitación de los obreros de Norte América. Dado el estado anormal en que se encuentran los compañeros europeos no es posible confiar todo a la eficacia de su acción, dificultada por las circunstancias; es aquí en América, donde se impone una campaña inmediata, trascendental, resonante que llegue hasta los oídos de los falsos demócratas de la «Casa Blanca». Que vibre alto nuestra voz, que llegue hasta el claustro de los consulados nuestra indignación justiciera. Arrojemos al suelo si es preciso, los escudos y las banderas estrelladas; hagamos sentir cerca de los oídos del representante del criminal gobierno, el eco de nuestras iras contra ese monstruoso asesinato jurídico. Pero, por favor, que sea a tiempo! ¡No esperemos a que el crimen sea consumado para enlutar las banderas y salir a la calle a llorar la muerte de los mártires! Todo el mundo en pié de guerra! Hay que salvarles la vida! Son hermanos!

El gobierno Norte Americano instrumento incondicional de los millonarios yankees, pretende apagar el espíritu de rebelión, reproduciendo de nuevo la venganza sangrienta de las horcas de Chicago. Un juez de negra conciencia y alma de inquisidor pide la «pena de muerte» para los organizadores de la última huelga de mineros, alegando que ellos son los responsables «morales» de la muerte de una policía acacia en el agitado movimiento huelguista.

Y las víctimas, como siempre, son los hombres que se han destacado en la organización por su entereza de carácter y su espíritu de batalladores indomables. El periódico «Cronaca Sovversiva», de Lima, Mass, del 2 de Setiembre, explica, en las siguientes líneas, la verdad de los hechos acaecidos: «Cuatro hombres — tres «deputy sheriffs» y un guardián privado de la compañía — irrumpieron prepotentemente en la habitación de un tal Masovich, huelguista, imponiéndole al patrón de la casa y a algunos de los presentes a que los siguieran. «Habiéndose Masovich rehusado a seguirlos, fué brutalmente golpeado por uno de estos bravos. Durante el tumulto, los esbirros sacaron los revólvers, y estando Masovich en el suelo desmayado, uno de ellos — llamado Shubiste — le disparó tres tiros de revólver. Ellos no saben decir con precisión contra quién han disparado, pero están contestes en que han disparado. Cuando el tumulto se calmó, el policía Myrón se encontraba en el pavimento mortalmente herido de tres tiros de revólver y poco después espiraba.

«Ningún arma fué encontrada en poder de los huelguistas que presenciaron la riña. «Pero el procurador del Estado, vendido en cuerpo y alma a la compañía minera, prepara la horca para aplicar la pena capital a cinco agitadores: Tresca, Smidt, Scarlett, Allegreen, Wessermann; a Masovich, a su compañera y a cuatro de sus vecinos. «Allar y Ladwaya, dos huelguistas, fueron fusilados vilmente por dos krumiros a sueldo, del trust». La prensa obrera y revolucionaria de todas partes ha iniciado una recia campaña de agitación para impedir que este nuevo crimen legal pueda ser ejecutado. En Italia a pesar del estado de guerra se han organizado mítins tumultuosos que han tenido honda resonancia.

En España, Francia, y otros países, especialmente en la Argentina, se han iniciado movimientos de protesta, secundando la violenta agitación de los obreros de Norte América.

Dado el estado anormal en que se encuentran los compañeros europeos no es posible confiar todo a la eficacia de su acción, dificultada por las circunstancias; es aquí en América, donde se impone una campaña inmediata, trascendental, resonante que llegue hasta los oídos de los falsos demócratas de la «Casa Blanca». Que vibre alto nuestra voz, que llegue hasta el claustro de los consulados nuestra indignación justiciera. Arrojemos al suelo si es preciso, los escudos y las banderas estrelladas; hagamos sentir cerca de los oídos del representante del criminal gobierno, el eco de nuestras iras contra ese monstruoso asesinato jurídico. Pero, por favor, que sea a tiempo! ¡No esperemos a que el crimen sea consumado para enlutar las banderas y salir a la calle a llorar la muerte de los mártires! Todo el mundo en pié de guerra! Hay que salvarles la vida! Son hermanos!

En España, Francia, y otros países, especialmente en la Argentina, se han iniciado movimientos de protesta, secundando la violenta agitación de los obreros de Norte América.

Dado el estado anormal en que se encuentran los compañeros europeos no es posible confiar todo a la eficacia de su acción, dificultada por las circunstancias; es aquí en América, donde se impone una campaña inmediata, trascendental, resonante que llegue hasta los oídos de los falsos demócratas de la «Casa Blanca». Que vibre alto nuestra voz, que llegue hasta el claustro de los consulados nuestra indignación justiciera. Arrojemos al suelo si es preciso, los escudos y las banderas estrelladas; hagamos sentir cerca de los oídos del representante del criminal gobierno, el eco de nuestras iras contra ese monstruoso asesinato jurídico. Pero, por favor, que sea a tiempo! ¡No esperemos a que el crimen sea consumado para enlutar las banderas y salir a la calle a llorar la muerte de los mártires! Todo el mundo en pié de guerra! Hay que salvarles la vida! Son hermanos!

En España, Francia, y otros países, especialmente en la Argentina, se han iniciado movimientos de protesta, secundando la violenta agitación de los obreros de Norte América.

Dado el estado anormal en que se encuentran los compañeros europeos no es posible confiar todo a la eficacia de su acción, dificultada por las circunstancias; es aquí en América, donde se impone una campaña inmediata, trascendental, resonante que llegue hasta los oídos de los falsos demócratas de la «Casa Blanca». Que vibre alto nuestra voz, que llegue hasta el claustro de los consulados nuestra indignación justiciera. Arrojemos al suelo si es preciso, los escudos y las banderas estrelladas; hagamos sentir cerca de los oídos del representante del criminal gobierno, el eco de nuestras iras contra ese monstruoso asesinato jurídico. Pero, por favor, que sea a tiempo! ¡No esperemos a que el crimen sea consumado para enlutar las banderas y salir a la calle a llorar la muerte de los mártires! Todo el mundo en pié de guerra! Hay que salvarles la vida! Son hermanos!

En España, Francia, y otros países, especialmente en la Argentina, se han iniciado movimientos de protesta, secundando la violenta agitación de los obreros de Norte América.

Dado el estado anormal en que se encuentran los compañeros europeos no es posible confiar todo a la eficacia de su acción, dificultada por las circunstancias; es aquí en América, donde se impone una campaña inmediata, trascendental, resonante que llegue hasta los oídos de los falsos demócratas de la «Casa Blanca». Que vibre alto nuestra voz, que llegue hasta el claustro de los consulados nuestra indignación justiciera. Arrojemos al suelo si es preciso, los escudos y las banderas estrelladas; hagamos sentir cerca de los oídos del representante del criminal gobierno, el eco de nuestras iras contra ese monstruoso asesinato jurídico. Pero, por favor, que sea a tiempo! ¡No esperemos a que el crimen sea consumado para enlutar las banderas y salir a la calle a llorar la muerte de los mártires! Todo el mundo en pié de guerra! Hay que salvarles la vida! Son hermanos!

En España, Francia, y otros países, especialmente en la Argentina, se han iniciado movimientos de protesta, secundando la violenta agitación de los obreros de Norte América.

Dado el estado anormal en que se encuentran los compañeros europeos no es posible confiar todo a la eficacia de su acción, dificultada por las circunstancias; es aquí en América, donde se impone una campaña inmediata, trascendental, resonante que llegue hasta los oídos de los falsos demócratas de la «Casa Blanca». Que vibre alto nuestra voz, que llegue hasta el claustro de los consulados nuestra indignación justiciera. Arrojemos al suelo si es preciso, los escudos y las banderas estrelladas; hagamos sentir cerca de los oídos del representante del criminal gobierno, el eco de nuestras iras contra ese monstruoso asesinato jurídico. Pero, por favor, que sea a tiempo! ¡No esperemos a que el crimen sea consumado para enlutar las banderas y salir a la calle a llorar la muerte de los mártires! Todo el mundo en pié de guerra! Hay que salvarles la vida! Son hermanos!

ESPAÑA

A pesar de la excesiva tiranía impuesta a los hombres de conciencia en esta tierra de frailes, el movimiento de propaganda libertaria sigue su curso triunfal y en España, a pesar de su quietud aparente, sea la primera acción, suponiendo que sea una feliz oportuna revolución social. En plena capital, como en todas las ciudades, se han manifestado en forma de guerra social. En los Estados Unidos, la huelga de los mineros, que se inició en el mes de agosto, ha alcanzado ya un carácter de guerra social. Los mineros, que son los responsables morales de la muerte de una policía acacia en el agitado movimiento huelguista. Y las víctimas, como siempre, son los hombres que se han destacado en la organización por su entereza de carácter y su espíritu de batalladores indomables. El periódico «Cronaca Sovversiva», de Lima, Mass, del 2 de Setiembre, explica, en las siguientes líneas, la verdad de los hechos acaecidos: «Cuatro hombres — tres «deputy sheriffs» y un guardián privado de la compañía — irrumpieron prepotentemente en la habitación de un tal Masovich, huelguista, imponiéndole al patrón de la casa y a algunos de los presentes a que los siguieran. «Habiéndose Masovich rehusado a seguirlos, fué brutalmente golpeado por uno de estos bravos. Durante el tumulto, los esbirros sacaron los revólvers, y estando Masovich en el suelo desmayado, uno de ellos — llamado Shubiste — le disparó tres tiros de revólver. Ellos no saben decir con precisión contra quién han disparado, pero están contestes en que han disparado. Cuando el tumulto se calmó, el policía Myrón se encontraba en el pavimento mortalmente herido de tres tiros de revólver y poco después espiraba.

constituido federaciones anarquistas en todas las provincias españolas y se han organizado giras de propaganda por las aldeas campesinas.

A más se activa la campaña por la libertad de los numerosos presos que llenan las cárceles, por delitos de carácter social.

FRANCIA

Correspondencias particulares nos hacen saber del intenso malestar existente y el descontento obrero por la prolongación de la guerra y la exorbitante carestía de los artículos de consumo.

Se espera que este estado insostenible provoque graves protestas populares.

ITALIA

Se han producido sangrientos choques con la fuerza pública, en varias manifestaciones de protesta contra el gobierno Norte americano, pidiendo la libertad de Tresca y los otros compañeros. Aprovechando esta ocasión se han hecho públicas hostilidades populares contra el gobierno y contra la guerra.

PORTUGAL

Con motivo de la maldita guerra, el flamante gobierno republicano ha hecho víctimas a los anarquistas, que son los únicos que han gritado fuerte contra esa horrenda carnicería humana.

Se han prohibido la circulación de los periódicos anarquistas y se ha encerrado en la cárcel multitud de compañeros.

Han habido movimientos de protesta y choques sangrientos.

ARGENTINA

Mientras en este país los elementos revolucionarios continúan divididos, arrececa cada vez con más violencia la persecución de los sabuesos policiales contra los valientes compañeros que desafiando la tiranía de arriba y desechando insidias personales, continúan con indómita bravura su lucha abierta contra los enemigos de la libertad.

Multitud de conferencias se han organizado contra el gobierno norteamericano, y los buenos, siguen siempre impertérritos en su obra de educación y de combate.

Basta de pequeñeces y a la lucha, compañeros de la Argentina! Ser o no ser, dijo alguien.

PARAGUAY

Este país castigado duramente por las continuas luchas civiles, y cuyo pueblo parecía no haberse repuesto aún de sus desastres guerreros y políticos, comienza a sacudir el yugo de la esclavitud para formar en el concierto de los pueblos que anhelan y luchan por ser libres.

La publicación del periódico anarquista «Prometeo», conjunto con la obra de los compañeros que actúan en la Federación Obrera Paraguaya y en los centros libertarios, han tenido la virtud de levantar en esa República una formidable huelga general que hizo temblar a la burguesía y al Estado.

El gobierno después de reconocer la importancia de la fuerza para aplacar el movimiento, tuvo que aconsejar a las empresas de ferrocarriles el sometimiento a las pretensiones obreras, comprometiéndose el gobierno por su parte a poner los presos en libertad.

Así fué solucionado este hermoso movimiento, siendo coronado por el más lisonjero de los éxitos.

Bien por los compañeros paraguayos, y adelante!

HOMBRES LIBRES: en las cárceles de Norte América hay varios inocentes que piden solidaridad. ¡Protestad!

Los compañeros de los Estados Unidos, Tresca, Milza Masovich, y otros, piden solidaridad. ¡Protestad! Los compañeros de los Estados Unidos, Tresca, Milza Masovich, y otros, piden solidaridad. ¡Protestad!

En las canteras de Piria

A pesar de la obstinada resistencia de «filantrópico» Piria, los obreros en huelga se mantienen en pie, siendo muy pocos los que están traicionando el movimiento.

La mayoría de los huelguistas están trabajando en las canteras de Pan de Azúcar, desde donde piensan seguir el movimiento en contra de «Don Francisco, el protector de los pobres», como muy cínicamente él mismo se hace llamar.

Dicho señor, aun no está satisfecho de poseer los millones que está disfrutando, a expensas de miles de padres de familias, a quienes les vendió terrenos a cincuenta o un peso el metro, habiéndole a él costado cinco o diez centésimos el metro, y ahora pretende continuarlos explotando en sus canteras, carreteras, etc, en forma tan salvaje que, a pesar de la crisis, los obreros no pudieron resistir por más tiempo y prefieren morirse de hambre sin trabajar que vivir en plena esclavitud y trabajando.

A pesar de todo, los obreros continuarán fuertes y unidos hasta conseguir un trato más racional, de lo contrario, están hasta dispuestos a emigrar antes que volver en los «dominios» del «filantrópico» (?) Piria.

Por nuestra parte, a pesar de ver con agrado la decisión de los obreros — lo cual revelan que tienen conciencia — más nos agrada que en vez de emigrar ellos, lo justo sería obligar al explotador Piria a abandonar esos lugares para ser ocupados por los verdaderos acreedores, por los que desde un tiempo están dando vida a ese pedazo de tierra que antes era inhabitable. En una palabra, tomar posesión los obreros, que son los únicos que con su esfuerzo, embellecieron esos lugares.

ALBERTO RIGHETTI

La ley es una triste doncella que se sonrie del que la viola.
A. Righetti.

Inteligente y joven, en la plenitud de su vida, ha caído para siempre este buen compañero, cuya obra noble y fecunda dejará hondos recuerdos entre los antiguos camaradas que con el compartieron las difíciles horas de lucha para imponer en este amas doctrinas emancipadoras del ideal libertario.

Ferviente adorador del arte y cultor de las letras, sus actividades de luchador incansable se manifestaban, ya en las tablas, contribuyendo a dar brillo con su concurso a nuestras modestas veladas artísticas, ya en la prensa libertaria, enriqueciendo con su pluma de escritor correcto la literatura anarquista.

Pepino, que era el nombre con que se le designaba familiarmente, fué uno de los fundadores del Centro Internacional y su más decidido sostenedor, habiendo ocupado su secretaría durante varios años.

Una grave enfermedad lo apartó de nosotros, primero, y ahora lo lleva a la tumba, truncando su vida en flor.

Honremos su memoria imitando el ejemplo de sus obras buenas!

NUESTRAS ACTIVIDADES

Agrupación «Labor y Ciencia».—Este Centro de cultura se ha mudado a su nuevo local: La Paz núm. 2198, en donde la juventud del barrio Buen Pastor, sin distinción, puede acudir a recibir clases gratuitas los días que se señalan a continuación:

- Lunes: Lectura comentada.
- Martes: Aritmética y gramática.
- Miércoles: Conversaciones familiares.
- Viernes: Gramática.
- Sábado: Conferencia.

Esta agrupación pide a sus similares que editen periódicos o folletos le remitan correo.

Como ya se anunció en el número anterior, empezará en breve a publicarse en España, una novela...

«pago» de pocas páginas, que aparecerá quincenalmente y llevará como nombre «Los Nuestros».

La agrupación «Voluntad» ha tenido la buena idea de recibir una buena cantidad de ejemplares, para colocarlos en Montevideo, al precio de dos centésimos el ejemplar, destinando el beneficio de la venta a una edición de folletos.

Pic-Nics a realizarse. — Parece que este verano — y muy a pesar de la crisis — nos oxigenaremos de lo lindo. Por lo pronto son seguros a realizarse: un pic-nic a beneficio de nuestro periódico LA BATALLA, a efectuarse con toda seguridad el 1.º domingo de Diciembre en el lugar y programa que anunciaremos en breve, y el otro pic-nic, lo realizará «La Liga Racionalista» muy probablemente a principios de Enero, y, se dice también, que el tercero lo realizará el nuevo Comité «Pro-Prensa Anarquista» a beneficio de los periódicos «El Hombre» y LA BATALLA.

Velada del Centro Gastronómico. — El 9 del actual, en los salones del Centro Asturiano, este Centro realizará una velada en donde habrá de todo: música, conferencia, monólogo, comedia, drama, y al solo precio de 0.50 centésimos la entrada. No faltar, pues.

«**Liga Racionalista**» — En carácter provisorio, esta institución ha trasladado su secretaría a la calle Uruguay núm. 1072. Tomen nota las instituciones, periódicos, etc., que mantienen relaciones con dicha «Liga».

La revista de los Niños. — Ya está en circulación el N.º 5 de esta pequeña gran revista de los niños pequeños y grandes.

Los precios son los de costumbre: 15 ej. 0.10 cts., 50 ej. 0.18 cts., 50 ej. 0.25 cts., 100 ej. 0.45 cts. Los pedidos a la siguiente dirección: Otto Nieman, calle Gonzalo Ramírez núm. 1217 (altos), Montevideo.

En breve también, anuncia ediciones de cuentitos para niños.

Como se vé, voluntad sobra por parte del editor, ahora es preciso que no falte cooperación por parte de los amigos de la infancia.

Reuniones y conferencias a realizarse. Centro «Villa Muñoz» reunión de adherentes en su local el 8 de Noviembre a las 20 y 30.

«**Brazo y Cerebro**» realizará una conferencia anti-militarista el 10 de Noviembre, frente a la Facultad de Medicina (Goës y Yatay).

«**La agrupación «Nueva Senda»** promete realizar una serie de conferencias anti-militaristas en los alrededores de Pocitos. Anunciará las fechas.

Liga Anti-militarista. — Apesar del poco tiempo que lleva de reorganizada esta entidad, ha organizado infinidad de conferencias y promete realizar otras. Por lo pronto anuncia una conferencia para el 12 y piensa organizar una velada y conferencia para arbitrar recursos a fin de seguir con ahínco su campaña.

Comité pro-Prensa Anarquista. — Formado por un núcleo de jóvenes entusiastas, este Comité promete iniciar una gran actividad en pro del sostenimiento de la prensa anarquista de Montevideo, pensando, para tal fin, organizar una serie de actos como: veladas, pic-nic, etc.

La idea no puede ser mejor, pues, no se concibe que nuestros periódicos puedan llegar a tener gran circulación, si agrupaciones de esta índole, y los compañeros en general, no se toman la tarea de difundirlos y darles vida. Es de desear que esto no se quede en proyecto.

Almanaque Los Nuevos. — Se avisa a todos los compañeros y simpatizantes de la revista *Los Nuevos*, que sus editores publicarán para principio del año próximo un libro almanaque ilustrado que será valioso por sus grabados y colaboraciones científicas y literarias de ambos mundos; en oportunidad daremos noticias del sumario que contendrá dicho libro y otros detalles al respecto.

Los pedidos, como todo lo relacionado con dicha publicación, dirigirse a su agente exclusivo en el Uruguay: Juan E. Camerlé, calle Tala 2257, Montevideo.

Centro Internacional

RIO NEGRO 1180

Función y Conferencia en conmemoración a los mártires de Chicago y a beneficio de «LA BATALLA» que se efectuará

El Sábado 11 de Noviembre de 1916 (a las 20 y 30)

ORDEN DEL ESPECTÁCULO

- 1.º Conferencia, por el compañero Domingo Rodríguez.
- 2.º El monólogo

La huelga de los herreros

por el compañero J. Serra.

- 3.º Se pondrá en escena la chistosa comedia en un acto

LOS DEMONIOS EN EL CUERPO

¿Dónde está Dios?

recitado por el joven Federico Ullibarri

- 5.º Concierto de guitarra, por Mayans.
- 6.º La compañerita Electra Mai recitará una poesía alusiva a los mártires de Chicago
- 7.º El monólogo

MI CASAMIENTO

por el compañero Luis Tescona

- 8.º Se representará el diálogo dramático de actualidad

¡SIN PATRIA!

Los intervalos serán amenizados por la Rondalla ALTIVEZ CRIOLLA que tocará lo más selecto de su repertorio

En uno de los entreactos se sorteará la rifa que está en circulación

El acto dará comienzo a la hora anunciada a fin de poder terminar a las 24 horas

ANTILLÍ EN LIBERTAD

Después de cumplir una larga condena de tres años de presidio saldrá en libertad este valiente compañero, batallador incansable del ideal sobre quien, el gobierno argentino, ha querido descargar todo el odio brutal de su espíritu salvaje.

Todos saben el delito por el cual fué condenado este compañero, que consistió en la publicación de un artículo rememorando el aniversario de la heroica acción de Radowsky.

Periodista de talla, fustigador de los actos reaccionarios del gobierno argentino, apóstol decidido del ideal revolucionario, había que suprimirlo, aplastando sus fuerzas en los calabozos de un presidio.

Carácter integérrimo y altivo, no ha logrado abatirlo la dura prueba de ese largo sacrificio y desde la cárcel ha seguido como siempre lanzando a los vientos sus verdades y esgrimiendo la pluma como espada justiciera haciendo frente a los tiranos.

Saludemos al compañero a su vuelta entre los suyos y le tendemos cariñosamente nuestro abrazo de hermanos.

Movimiento obrero

EN VILLA DEL CERRO. — POR LA LIBERTAD DE UN PRESO. — La Sociedad «Oficios Varios» de dicha localidad, ha iniciado una activa campaña de protesta por la injusta y prolongada prisión de un obrero del «Frigorífico Montevideo» que, desde la huelga pasada se le acusa de haber inferido una leve herida a un carnero.

Se realizaron ya dos mitins en la plaza de dicha Villa concurriendo gran cantidad de trabajadores y público en general.

La «S. Oficios Varios» continuará su

«El Despertar» de los Obreros Sastres N.º 64 y «Unión Linotipista» N.º 30. Todos vienen nutrido de buen material de asuntos gremiales, sociología y lecturas educativas.

S. OBREROS SASTRES. — Esta antigua y tesonera sociedad gremial, piensa conmemorar el aniversario de su fundación, con una velada y conferencia en su local Río Negro 1180.

S. ARTES GRÁFICAS. — Esta asociación pide a todas las entidades obreras y al público en general, que se abstengan de comprar la revista «Caras y Caretas» hasta que los obreros gráficos que trabajan en los talleres de la mencionada revista, no sean satisfechos en su justo pedido.

Los médicos y el curanderismo

La novel asociación de médicos del Uruguay, en una de sus últimas reuniones, tomó en cuenta una moción de uno de sus miembros, consistente en estudiar la forma de perseguir el curanderismo que, a decir verdad, es formado en su mayoría por elementos sin conciencia y falta de conocimientos para ejercer tal humana misión.

A nosotros no nos parece mal que la Asociación de Médicos tome a su estudio la tarea de combatir el curanderismo, al contrario, lo que encontramos mal es, que unido a la persecución de los charlatanes sin chapa, no tomen medidas tendientes a higienizar a los «curanderos con chapa», seres sin escrúpulos, comerciantes más que médicos, y que por desgracia, tanto abundan.

Pero ¿quién le pone los cascabeles al gato?

RAFAEL TIRADO

«El Hombre» y «Los Nuestros»

en las almas campesinas el espíritu de rebelión.

Pensando en los demás se olvidó de sí mismo y su entusiasta abnegación por el ideal le costó la vida.

El recuerdo de su obra en los movimientos huelguistas de Conchillas y Sauce es bien reciente. Lanzó la semilla y ella fructificó.

Víctima de una vieja afección a la garganta acaba de morir, dejando un hondo vacío entre nosotros.

El artículo 5.º y el Censo

Los católicos, desde que están dejados por la mano de Dios, están echando mano a todos los recursos para salvarse.

En estos días han apelado al último censo de la República, para demostrar que la mayoría del país es católico y por consiguiente, contrarios a la abolición del artículo 5.º, o sea a la separación de la Iglesia del Estado.

Pero, ¡corderos de Dios! si los católicos en el país son mayoría ¿cómo es que apenas contribuyeron con un millar de votos, para impedir que la flamante constituyente elimine el dichoso artículo 5.º?

El parlamento muere

El Parlamento muere por exceso de charla. Responde a un alguien que da primacia a la palabra sobre la idea, la oratoria sobre la acción, al gesto académico sobre la intención fecunda. Perro que ladra no muere.

En Francia todo cabe en canción; en España nos pagamos de un hermoso discurso. Entretanto los verdaderos directores de la política siguen gobernando pacíficamente y explotando con tanto ardor como impunidad al pobre pueblo. Los ministros aunque quisieran gobernar no podrían hacerlo: están atanaseados por una sola preocupación: la de vivir, y la fuerza se les va en componendas y cabaldeos y reparto de mercedes menudas, las migajas del festín grande, el de los primeros.

CARLOS MALAGARRIGA.

«El Diluvio», Barcelona 12 Diciembre 1905.

Administración

Minas. — A. Ott. Recibimos su atenta carta, de J. del O, no sabemos nada, Camerlé nos había entregado el importe sin la lista. Queda pues aclarado.

Durazno. — R. S. Martín La Batalla siempre fué a nombre de L. Balay. S. O, Picapedreros reclaman al Correo, mandamos números atrasados a la nueva dirección, Contesten si la recibieron.

Sauce. — J. R. R. hijo — Recibimos \$ 4.00 por medio del comisionista, \$ 2.50 importe de los 50 números de rifas y 150 suscripciones.

Mercedes. — S. González. — Recibimos su carta y está bien como usted dice.

Buenos Aires. — M. A. de Bustos Recibimos un nacional por números de rifas.

DONACIONES

Claudio Gil \$ 1.00. — Dominguez D. O. 10. C. E. Sociales Arroyo Seco \$ 1.50. S. Regueira 0.60 Juan Fiol 0.50 Un zapatero finado 0.40.

Pan de Azúcar. — A. Delfrate. Recibimos un peso suyo y 0.30 cts. de Damián.

Hemos tomado nota de los nuevos suscritores.

NOTA.—Todo el que no vea figurar sus donaciones o note alguna irregularidad, se le pide hagan el bien de comunicarlo a esta administración.

VENTA

Spartaco. 0.48.—Minoti 0.50.—Franco 0.50

A los paqueteros del interior

A todos aquellos paqueteros—que apelan a los paqueteros, pasado la circular—

Nuestros Balances

El segundo Trimestre

Octubre

ENTRADAS

Superavit de Setiembre	\$ 2.76
Donaciones generales	10.90
Venta números 7 y 8	3.98
Venta Marrero	1.20
Recibos cobrados	44.90
	\$ 63.74

SALIDAS

Impresión 2.000 ejempl. N.º 7	\$ 30.00
Id 2.000 id id 8	30.00
Porte pago	0.43
Franqueo	0.80
Gastos varios	0.70
2.000 carteles contra la inscripcion	2.50
Por recomposición de un artículo	1.70
	\$ 66.13

RESUMEN

Entradas	\$ 63.74
Salidas	66.13
Déficit que pasa a Noviembre	\$ 2.39

Noviembre

ENTRADAS

Donaciones generales	\$ 4.81
Venta número 9 y 10	5.14
Beneficio de Velada Nobre	14.03
Recibos cobrados	49.40
	\$ 73.38

SALIDAS

Impresión 2.000 ejempl. N.º 9	\$ 32.10
Id 2.000 id id 10	30.00
Franqueo	1.35
Porte pago	0.27
Gastos varios	0.40
Donado a la A. de Madres	11.38
Déficit de Octubre	2.39
	\$ 77.89

RESUMEN

Entradas	\$ 73.38
Salidas	77.89
Déficit para Diciembre	\$ 4.51

Diciembre

ENTRADAS

Donaciones generales	\$ 9.40
Ventas de tarjetas	1.55
Recibos cobrados	48.52
	\$ 59.47

SALIDAS

Impresión 2.000 ejempl. N.º 11	\$ 30.00
Gastos varios	2.00
Porte pago	0.27
Déficit de Noviembre	4.51
	\$ 36.78

RESUMEN

Entradas	\$ 59.47
Salidas	36.78
Superavit para Enero	\$ 22.69

NOTA.— Toda persona que desee revisar los libros de Administración, o hacer cualquier reclamo, puede pasar a cualquier hora y día, por nuestra Administración.

VIDA ANARQUISTA

- Arroyo Seco. — Jujuy 2541.
- Labor y Ciencia. — La Paz 2198.
- Nueva Senda. — Cuervantes 63.
- Brazo y Cerebro. — Guatemala 1262.
- Biblioteca «Emilio Zola». — Capurro 69.
- Centro Internacional. — Río Negro 1180.
- Liga Racionalista. — Río Negro 1180.
- Centro Gastronómico—Reconquista 588
- Agrupación «Voluntá». — Río Negro 1180.
- Liga Anti-militarista. — Río Negro 1180.
- Centro Luz y Vida. — Cerro.
- Centro de E. S. Villa Muñoz. — Aramburú 1828.
- El Hombre. — Domingo Aramburú 1828.

Federación Obrera Regional Uruguaya

SOCIEDADES ADHERIDAS

Oficios varios del Cerro, Trabajadores de los frigoríficos, calle Chile (Cerro); Carboneros de Bella Vista; Cámara Sindical de Cocineros, E. Aires 520; Obreros Panaderos, Médanos 1494; Obreros Municipales, Gonzalo Ramírez 1417; Unión de Linotipistas, Río Negro 1180; La Mundial de Mozas, Ituzalngó 1296; Federación de Picapedreros, Fraternidad 123 (Paso Molino); Obreros Sastres, Río Negro 1180; Sociedad de Zapateros, Yaguairón y Soriano; Sociedad de Caldereros; Sociedad de Marineros; Sociedad de Foguistas Unidos, Pérez Castellanos 1548; Sociedad de Estibadores; Carboneros del Cerro, calle Chile (Cerro); Obreros N. de Portland, Maroñas, Sociedad de Oficiales Paqueteros.

Los nombres de las sociedades cuyas direcciones no figuran en la presente lista, se sirvan comunicarla.

La Federación Obrera Regional Uruguaya, toda vez que se reúna el 30, miembros en el local de la Federación Obrera Regional Uruguaya, quedará constituida y se iniciará el primer período de sesiones.